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занимались африканскими странами на основе
ротации и в соответствии с теми же принципами,
что и нынешние места постоянных членов. Точно
так же давно назрела трансформация институтов,
занимающихся другими вопросами, если мы хотим
повысить действенность и эффективность
Организации Объединенных Наций, к чему
призывает Декларация тысячелетия.

Кения приветствует более активное
использование отделения Организации
Объединенных Наций в Найроби. Тем не менее мы
не удовлетворены уровнем участия в решении
проблем экологии и населенных пунктов. В
расположенном в Найроби комплексе недостаточно
используется его огромный потенциал. Следует
также отметить, что, согласно Найробийской
декларации, принятой государствами-членами в
феврале 1997 года, Программа Организации
Объединенных Наций по окружающей среде
(ЮНЕП) была объявлена главным органом в
области экологической деятельности. Поэтому
Кения полностью против создания новых
учреждений с аналогичным кругом ведения и
призывает международное сообщество укреплять
роль ЮНЕП и Центра Организации Объединенных
Наций по населенным пунктам (Хабитат) в
Найроби.

В заключение Кения полностью разделяет дух
Декларации тысячелетия и обязуется вносить свой
скромный вклад в общее дело создания более
счастливой семьи народов.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Следующий оратор �
статс-секретарь министерства иностранных дел
Австрии Ее Превосходительство г-жа Бенита
Ферреро-Вальднер.

Г-жа Ферреро-Вальднер (Австрия) (говорит
по-английски): Прежде всего позвольте мне сказать,
что я очень довольна принятым на этой неделе
решением наших 14 партнеров по Европейскому
союзу (ЕС) отменить меры, введенные 31 января в
отношении Австрии. Это победа разума, а также
победа для Европы. Все последние семь с
половиной месяцев � должна сказать, очень
сложный период � Организация Объединенных
Наций не оставляла нас. Австрия дорожит этой
поддержкой. Организация Объединенных Наций
верила в нашу твердую приверженность

универсальным нормам и ценностям. В докладе
«трех мудрецов»: Мартти Ахтисаари, Марселино
Орехи и Йохена Фровайна � делается тот же вывод.
Австрия будет и далее играть роль активного,
надежного и конструктивного государства � члена
Организации Объединенных Наций.

Австрия надеется полностью возобновить
свою официальную и неофициальную деятельность
в Европейском союзе. Это абсолютно необходимо с
учетом тех важных проектов, которые нас ожидают:
во-первых, реформы институтов Европейского
союза и, во-вторых, расширения Союза, а это очень
важное дело и вопрос исторической
ответственности. Расширение Союза будет
способствовать европейской стабильности и
процветанию. Позитивные последствия этого шага
не будут ограничиваться одной лишь Европой.
Австрия, страна, расположенная в самом сердце
Европы, будет в полной мере поддерживать и,
исходя из наших собственных интересов, ускорять
процесс расширения.

Поскольку эта, пятьдесят пятая, сессия
Генеральной Ассамблеи совпадает с приходом
нового тысячелетия, нам необходимо шире
взглянуть на сегодняшний мир. Мы должны
разработать политику долгосрочного характера.
Слишком часто нам приходится сталкиваться с
противоречиями, когда мы занимаемся
повседневной политикой и когда мы быстро
реагируем на кризисы, с одной стороны, и решаем
вопросы устойчивого развития общества � с
другой. Большое число наших сегодняшних
решений имеют важные последствия для вариантов
будущей политики. Грядущим поколениям придется
погашать наши издержки, и они же будут
пользоваться благами нашей политики.

В этом контексте я хотела бы воздать должное
Генеральному секретарю г-ну Кофи Аннану за его
прозорливость и руководство. В его докладе в связи
с приходом нового тысячелетия приводится
сбалансированный анализ задач, стоящих сегодня
перед международным сообществом, и
предлагаются конкретные, реальные и далеко
идущие рекомендации. Австрия приветствует эти
ориентиры будущей работы Организации
Объединенных Наций и будет им следовать.

Кроме того, Австрия поддерживает
своевременную инициативу Генерального секретаря
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о проведении всеобъемлющего обзора операций по
поддержанию мира во всех их аспектах. Поскольку
обстановка для проведения комплексных
миротворческих операций становится все более
сложной, Австрия как крупный поставщик войск
приветствует доклад и рекомендации,
подготовленные группой экспертов под
руководством г-на Брахими. Мы готовы поддержать
их осуществление.

В качестве действующего Председателя
Организации по безопасности и сотрудничеству в
Европе (ОБСЕ) я хотел бы вкратце перечислить
главные достижения ОБСЕ за этот год. ОБСЕ
является главным форумом в сфере раннего
предупреждения и предотвращения конфликтов,
урегулирования кризисов и постконфликтного
восстановления в нашем регионе. В этом году мы
отмечаем двадцатипятилетнюю годовщину
подписания хельсинского Заключительного акта.
Этот поистине исторический документ положил
начало хельсинкскому процессу, из которого мы
продолжаем извлекать полезные уроки в рамках
наших общих усилий по «избавлению от страха»,
если использовать яркую формулировку из доклада
Генерального секретаря (А/54/2000, пункт 65).
Обеспечение безопасности и стабильности
посредством сотрудничества и эффективной
защиты прав человека в рамках каждой страны
непосредственно сказывается на международном
мире и безопасности. Важное значение демократии,
прав человека и сильного гражданского общества
было подтверждено в Хартии европейской
безопасности, принятой государствами�
участниками ОБСЕ в прошлом году в Стамбуле.

БСЕ доказала, что она является гибкой
организацией, способной перестроить свою
деятельность в соответствии с исключительно
серьезными изменениями в произошедшем
политическом ландшафте Европы в результате
падения «железного занавеса». За последнее
десятилетие она превратилась в жизнеспособную
организацию, осуществляющую в общей сложности
около 20 операций на местах.

Мы смогли добиться конкретных результатов в
рамках наших продолжающихся усилий по
обеспечению мира и безопасности не только в Юго-
Восточной Европе и Центральной Азии, на которых
я остановлюсь позднее, но и в других районах
сферы охвата ОБСЕ. Что касается предотвращения

конфликтов, то мне хотелось бы отметить
успешную деятельность миссии по наблюдению
ОБСЕ на границе между Грузией и Чеченской
Республикой Российской Федерации. Мы также
отмечаем наметившееся позитивное развитие
событий в политическом урегулировании так
называемых «замороженных конфликтов» в Грузии
и Молдове � конфликтов, которые не всегда
оказываются в центре внимания широкой
общественности, но тем не менее оказывают
дестабилизирующее воздействие на сам регион и на
положение за его пределами. Я надеюсь, что мои
многочисленные деловые поездки в качестве
Председателя будут содействовать углублению
политического осознания важности этих
неразрешенных или потенциальных конфликтов, а
также угрозы безопасности, которую они
представляют. Конфликтная ситуация в Чечне
остается нерешенной и продолжает вызывать
серьезную обеспокоенность.

Мне хотелось бы также отметить некоторые
достижения в организационной области. Важным
шагом на пути укрепления потенциала ОБСЕ в
области быстрого развертывания гражданских
специалистов при урегулировании кризисов стала
разработка Программы по созданию групп
оперативной экспертной поддержки и
сотрудничества, предназначенной для ускорения
развертывания хорошо подготовленных
гражданских специалистов на местах.

В чем же состоят конкретные задачи, которые
в настоящее время приходится решать ОБСЕ в
области предотвращения конфликтов, разрешения и
урегулирования кризисов? Деятельность
Организации в Юго-Восточной Европе, в
частности, направлена на укрепление демократии,
постконфликтное восстановление, обеспечение
правопорядка и укрепление гражданского общества.
Оказание содействия в проведении свободных и
справедливых выборов играет ключевую роль в
достижении этих целей. На ОБСЕ возложена задача
по организации местных выборов в Косово в конце
октября этого года, а через две недели после этого
� всеобщих выборов в Боснии и Герцеговине. В
Косово ОБСЕ принимала участие в решении
сложной задачи по проведению регистрации
гражданского населения и регистрации избирателей
� в результате было зарегистрировано более
миллиона человек. К сожалению, следует отметить,
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что косовские сербы не участвовали в процессе
регистрации и что Белград не позволил провести
регистрацию косовских сербов в Сербии. Тем не
менее ОБСЕ будет продолжать прилагать усилия по
обеспечению активного участия косовских сербов в
основанной на принципах демократии
политической жизни. Мы всегда будем помнить о
нашей общей цели создания многоэтнического
Косово.

Косово является прекрасным примером нового
уровня сотрудничества между Организацией
Объединенных Наций и ОБСЕ в качестве особого
компонента в общих рамках Временной
администрации Организации Объединенных Наций.

Главная цель Австрии в качестве Председателя
ОБСЕ состоит в том, чтобы уделять одинаковое
внимание как текущим и подчас затянувшимся
конфликтам, так и потенциальным угрозам в
области безопасности. В рамках проведения этой
политики мы стремимся к достижению четко и ясно
определенной цели ОБСЕ, которая состоит в
создании общего пространства безопасности.
Создание такого пространства требует уделения
особого внимания кавказскому региону и району
Центральной Азии. ОБСЕ вносит эффективный
вклад в облегчение страданий гражданского
населения в этом регионе, содействует
политическому диалогу между
противоборствующими сторонами и обеспечивает
наблюдение за осуществлением постконфликтных
договоренностей посредством направления миссий
наблюдателей.

Предотвращение конфликтов является
главным направлением деятельности ОБСЕ в
Центральной Азии. В ходе моего последнего визита
в этот регион мне из первых рук удалось получить
информацию о проблемах в области безопасности.
Центральноазиатский регион не только ощущает на
себе дестабилизирующее влияние нестабильной
ситуации в Афганистане, но и сталкивается с
многочисленными транснациональными угрозами,
такими как терроризм, организованная
преступность, незаконная торговля оружием и
наркотиками, разрушение окружающей среды, а
также крайний экстремизм и религиозный
фанатизм.

ОБСЕ располагает всем необходимым для
того, чтобы оказать поддержку

центральноазиатским государствам в их общих
усилиях, направленных на эффективное решение
многочисленных проблем, стоящих на пути к
обеспечению безопасности. Своими политическими
инициативами она как бы стимулирует действия
других, специализированных международных
учреждений. Организуемая совместно
Председателем ОБСЕ и Управлением Организации
Объединенных Наций по контролю над
наркотиками и предупреждению преступности
международная конференция по проблемам
наркотиков, организованной преступности и
терроризма, которая состоится в Ташкенте 19-20
октября, является лишь одним из примеров таких
инициатив.

Не могу не подчеркнуть еще раз важное
значение человеческого аспекта в работе ОБСЕ. В
этом году мы сосредоточили свои усилия на
решении проблем, касающихся наиболее
отвратительных аспектов гражданских волнений,
таких, как участие детей в вооруженных
конфликтах, распространение стрелкового оружия и
торговля людьми, и прежде всего женщинами и
девочками. Именно в этом контексте мне хотелось
бы отметить недавнее принятие всеобъемлющего
Плана действий по гендерным вопросам, который
ОБСЕ намерена использовать в качестве основы
своей деятельности по обеспечению равенства
между мужчинами и женщинами и защиты прав
человека женщин и девочек в регионе.

Если проанализировать те глубокие
изменения, которые имели место в недавнем
прошлом, то можно отметить, что отдельные
граждане не только начинают принимать все более
активное участие в жизни наших демократических
обществ и брать на себя большую ответственность
за обеспечение социальной, экологической и
экономической устойчивости нашего развития, но и
все чаще становятся жертвами новых угроз в
области безопасности.

Следует отметить, что Организация
Объединенных Наций, Группа 8 и ОБСЕ в рамках
своих повесток дня все больше внимания уделяют
борьбе с терроризмом, наркоманией и
преступностью. Хочу с удовлетворением отметить,
что переговоры по Конвенции против
транснациональной организованной преступности,
которые проводились в отделении Организации
Объединенных Наций в Вене в течение последних
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двух лет, этим летом привели к успешным
результатам. Мы убеждены в том, что работа над
тремя дополнительными протоколами � по
торговле и контрабанде людьми, а также по
торговле стрелковым оружием � этой осенью будет
завершена. Австрия при любых обстоятельствах
будет стремиться к обеспечению вступления в силу
и выполнения этих важных правовых документов.
Мы с удовлетворением отмечаем тот факт, что
Центр Организации Объединенных Наций по
предупреждению международной преступности
будет выступать в качестве секретариата
Конференции государств-участников.

Я подчеркиваю, что моя страна готова
объединить усилия с нашими партнерами в
развивающемся мире для борьбы с организованной
преступностью во всех ее аспектах.

Благодаря докладам о развитии человека,
подготовленным Программой развития
Организации Объединенных Наций (ПРООН), наше
понимание развития сместилось из плоскости
макроэкономической статистики в плоскость
концепции, где центральное место занимает
человек и которая определяет развитие как процесс
расширения спектра выбора и в отношении
отдельного человека, и общества в целом. Мы с
удовлетворением отмечаем, что Доклад о развитии
человека за 2000 год подчеркивает взаимосвязь
между развитием человека и правами человека.
Иными словами, в докладе сделан вывод о том, что
развитие человека является важнейшим
предварительным условием для осуществления
прав человека. В свою очередь права человека
являются важнейшей предпосылкой для
всестороннего развития человека.

Вместе с тем, если мы признаем, что
большинство проблем, касающихся безопасности
человека, связано с правами человека, мы могли бы
принять новый более оперативный подход к
вопросу о содействии и защите прав человека. Как
можно сделать режимы по правам человека более
эффективными в наших обществах? Генеральный
секретарь указал нам путь, которому нужно
следовать, сказав:

«яд непросвещенности очень часто является
первопричиной нарушения прав человека.
Знание дает противоядие». (Пресс-релиз
SG/SM/6829, 10 декабря 1998 года)

В конечном итоге, сами граждане путем повышения
знаний становятся хозяевами своих прав человека.

Именно в этом контексте мне хотелось бы
остановиться на инициативе, с которой выступили
женщины � министры иностранных дел,
присутствовавшие на открытии пятьдесят пятой
сессии Генеральной Ассамблеи. Мы обратились с
совместным призывом к нашим коллегам
руководителям активизировать нашу общую борьбу
с глобальным бедствием ВИЧ/СПИД, � бедствием,
которое все в большей степени затрагивает женщин
и девочек. Наши усилия по борьбе с пандемией
ВИЧ/СПИД должны носить многоаспектный
характер. Они должны включать обеспечение
доступа к надлежащему медицинскому
обслуживанию, медикаментам и социальной
защите; они должны включать обеспечение
информации и услуг для женщин и девочек, чтобы
помочь им осознать свои сексуальные и
репродуктивные права для того, чтобы уберечь себя
от нежелательной беременности и заболеваний,
передающихся половым путем, включая
ВИЧ/СПИД. Это должно идти параллельно с
образованием молодых людей в отношении
уважения самоопределения женщин и разделения с
женщинами ответственности в вопросах здоровья,
сексуальных отношений и репродуктивности.

Решение о проведении Десятилетия
образования в области прав человека Организации
Объединенных Наций, охватывающее период с 1995
по 2005 годы, было единодушно принято
Ассамблеей на ее сорок девятой сессии. Мы сейчас
достигли середины этого периода, и, возможно, нам
следует придать ему новый импульс. Мы пришли к
четкому пониманию, что образование и получение
знаний в области прав человека являются и
стратегией развития, с одной стороны, и
превентивным инструментом обеспечения
безопасности человека, с другой.

В порядке осуществления инициативы,
предпринятой Австрией в рамках «Сети
безопасности человека» министров иностранных
дел, в начале этого года в Граце, Австрия, состоялся
международный семинар по вопросам безопасности
человека и образования в области прав человека.
Специалисты, представляющие все континенты,
призывали наладить образование и получение
знаний в области прав человека в качестве общих
усилий правительственных, межправительственных
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и неправительственных институтов. Они пришли к
выводу, что образование в области прав человека
должно выйти за рамки формального образования и
охватить все формы получения знаний и различные
способы социализации. Новаторское образование в
области прав человека должно привлекать широкие
слои населения и носить оперативный, творческий
и наделяющий новыми возможностями характер.
Оно должно быть ориентировано на все слои
общества. Все граждане, в частности люди,
занимающие руководящее положение, должны
исходить из того, что нормы в области прав
человека являются критерием при принятии
решений.

И в этом контексте я приветствую инициативу,
предпринятую в Африке, Южной Азии, Латинской
Америке и Европе, когда муниципалитеты
объявляют себя «городами прав человека». Я с
удовлетворением заявляю с этой трибуны о том, что
город Грац будет первым «городом прав человека» в
Европе.

Мы подтверждаем универсальный характер
наших прав человека, однако образование и
получение знаний в области прав человека должно
уходить корнями в богатое культурное
многообразие мира. В разнообразии процессов
получения знаний мы лучше сможем понять
человеческую общность, частью которой мы все
являемся.

Почему, спросят меня, я поднимаю вопрос об
образовании и получении знаний в области прав
человека в Генеральной Ассамблее Организации
Объединенных Наций? Я это делаю потому, что
убеждена в том, что в этом стратегическом
треугольнике, в общем ряду с безопасностью
человека и развитием человека права человека
имеют глубокое политическое значение с точки
зрения того, каким путем пойдет наше развитие.

Поскольку приобретение любой политической
культуры требует времени, наши усилия должны
носить долгосрочный и всеобъемлющий характер.
Вместе с тем мы чувствуем неотложность этой
проблемы. Поэтому я призываю Ассамблею придать
нашим усилиям в этой области новый импульс,
наполнить их новой динамикой и придать новое
направление. В последнее время гражданское
общество обращалось с призывом обеспечить более
широкое политическое руководство в этой области.

Мы должны быть готовыми откликнуться на этот
призыв и разработать новые стратегии партнерства
с гражданским обществом и с институтами, которые
уже активно работают в этой области на
национальном, региональном и международном
уровнях.

Всемирный дом прав человека нужно строить
ежедневно. Строить его должен каждый и владеть
им должен тоже каждый человек. Только тогда этот
дом станет домом благополучия, домом свободы и
домом мира.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-французски): Следующий оратор �
заместитель премьер-министра и министр
иностранных дел Беларуси Его Превосходительство
г-н Латыпов.

Г-н Латыпов (Беларусь): Прежде всего,
позвольте мне приветствовать нового члена
Организации Объединенных Наций � государство
Тувалу.

Нынешняя сессия Генеральной Ассамблеи
ООН знаменует важный этап в жизни мирового
сообщества. Мы все еще ощущаем пульс Саммита
тысячелетия, и сейчас важнейшая задача �
определить конкретные пути реализации положений
ее итоговой Декларации. Президент Республики
Беларусь Александр Лукашенко в своем
выступлении в ходе Саммита четко обозначил
главный, в нашем понимании, ориентир для
формирования облика Объединенных Наций
двадцать первого столетия. Это нужды и
потребности народов наших государств,
возможность реальных шагов по улучшению жизни
каждого человека. Именно такой императив диктует
нам жизнь. На это нас нацеливает и доклад
Генерального секретаря Организации
Объединенных Наций г-на Кофи Аннана «Мы,
народы: роль ООН в XXI веке».

Беларусь высоко оценивает уникальную
историческую роль Организации Объединенных
Наций в мировых процессах второй половины XX
века. Весь прошлый опыт Организации
свидетельствует, что основной стабильного,
процветающего и справедливого мира могут быть
только суверенное равенство, территориальная
целостность и политическая независимость
государств, невмешательство во внутренние дела,
уважение национальных традиций. Всюду, где в той


